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ВЭБ сократит 2,5 тыс. 
сотрудников и присоединит 
три «дочки»

$482,5Международные 
резервы
ЦБ, 15.03.2019

$67,761207,23Индекс РТС 
Московская биржа
27.03.2019

₽72,72Курсы валют
ЦБ, 28.03.2019 ₽64,59 Нефть BRENT

Bloomberg,
27.03.2019 20:00 мск

ИГОРЬ ШУВАЛОВ,
глава ВЭБа

Фото: Олег Яковлев/РБК

 Михаил Абызов 
 отправлен в СИЗО, 
 несмотря 
на поручительство 
Анатолия Чубайса 
и Натальи Тимаковой  2
 На кого рассчитан 
новый мультивалютный 
сервис «Яндекса»  9
 Почему 
 Минкультуры 
передало Фонду кино 
право определять даты 
кинопремьер  11

˝ Сервис сам определит, 
какие деньги выбрать 
для расчета

˝ Неприкасаемых 
нет, какие бы посты 
они ни занимали
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО
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СУД ОТПРАВИЛ БЫВШЕГО МИНИСТРА МИХАИЛА АБЫЗОВА В СИЗО

Изоляция 
важнее 
миллиарда

МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

КАК АРЕСТОВЫВАЛИ 
АБЫЗОВА
В среду, 27 марта, судья Бас-
манного суда Москвы Наталья 
Дударь отправила под двухме-
сячный арест в СИЗО бывше-
го министра по делам «откры-
того правительства» Михаила 
Абызова. Также под стражей 
до 25 мая останутся Николай 
Степанов и Галина Фрайден-
берг, фигуранты дела о созда-
нии преступного сообщества 
и мошенничестве.

В суде адвокаты экс-чинов-
ника попросили поместить его 
под домашний арест либо от-
пустить под залог в 1 млрд руб. 
Председатель совета дирек-
торов «АЕОН Корпорейшн» 
Роман Троценко, который 
присутствовал в зале, выра-
зил готовность внести этот 
залог. Адвокат Руслан Кожу-
ра, один из четырех защитни-

Общество

ков Абызова, до решения суда 
говорил, что такое серьезное 
ограничение, как арест, дол-
жно происходить по чрезвы-
чайным обстоятельствам, ко-
торых в данном случае защита 
не видит. Сам подсудимый об-
ратился с просьбой избрать 
ему меру пресечения, позво-
ляющую общаться с семьей 
и заботиться о престарелой 
матери и трех несовершенно-
летних детях.

Поручителем экс-министра 
в Басманном суде выступил 
бывший вице-премьер Арка-
дий Дворкович, который на-
звал Абызова «эффективным 
управленцем». За бывшего 
чиновника также поручились 
глава «Роснано» Анатолий Чу-
байс, экс-глава администра-
ции президента Александр 
Волошин, учредитель благо-
творительного фонда «Вера» 
Анна (Нюта) Федермессер, по-
печитель фонда «Дети-Бабоч-
ки» актриса Ксения Раппопорт, 
учредитель фонда «Подари 
жизнь» актриса Чулпан Хама-
това, бывший пресс-секретарь 

Басманный суд отправил на два месяца под А Р Е С Т  бывшего 

министра «открытого правительства» М И Х А И Л А 
А Б Ы З О В А  И  Е Г О  П О Д Е Л Ь Н И К О В  — несмотря 

на поручительство многих известных лиц и предложенный 

защитой залог в 1 млрд руб.

^ В суде Михаил 
Абызов (слева) 
просил избрать 
ему меру пресе-
чения, позволяю-
щую общаться 
с семьей и за-
ботиться о пре-
старелой матери 
и трех несовер-
шеннолетних 
детях

Первый вице-премьер 
и министр финансов Антон 
Силуанов высказал свое нега-
тивное отношение к задержа-
нию своего бывшего коллеги. 
Также он выразил надежду 
на то, что у бывшего министра 
по делам «открытого прави-
тельства» все будет хорошо. 
«Суд разберется. Надеюсь, что 
все будет хорошо», — сказал 
Силуанов.

Председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко

сказала, что задержание 
Михаила Абызова доказы-
вает, что в России ведется 
реальная борьба с кор-
рупцией. «Неприкасае-
мых нет, какие бы посты 
они ни занимали», — ска-
зала Матвиенко. Также она 
добавила, что «если в ходе 
следствия будет дока-
зано, что у Абызова были 
офшоры, это еще больше 
повысит его ответствен-
ность».

КАК РЕАГИРОВАЛИ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ И ПАРЛАМЕНТЕ

ся ли Абызов на день рожде-
ния к бывшему вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу, который 
был 26 марта. Информация 
о том, что экс-министр при-
был в Россию, чтобы посетить 
это мероприятие, появилась 
в соцсетях. Адвокат опроверг 
информацию и о проживании 
своего подзащитного за грани-
цей. Абызов проживает с семь-
ей в России, и «если он уез-
жал за рубеж, то максимум 
на один—три дня по делам», 
отметил Тай. Следователь 
по делу Абызова в суде рас-
сказал, что у экс-чиновника 
есть недвижимость в Италии 
и Великобритании.

По окончании следственных 
действий бывшего чиновника 
доставили в изолятор времен-
ного содержания по Северо-
Восточному административ-
ному округу на Осташковском 
шоссе. Посетившие Абызова 
члены Общественной наблю-
дательной комиссии сообщи-
ли, что его поместили в каме-
ру к рецидивисту, которого 
задержали по подозрению 
в краже. Еще одного соседа 
по камере Абызова подозрева-
ют в убийстве.

Дмитрия Медведева Наталья 
Тимакова и председатель сове-
та директоров «АЕОН Корпо-
рейшн» Роман Троценко.

КАК ОБЫСКИВАЛИ ДОМ 
АБЫЗОВА
В среду стали известны по-
дробности задержания быв-
шего министра. Оно произо-
шло в его коттедже в поселке 
Жуковка на Рублево-Успенском 
шоссе во вторник утром, рас-
сказал РБК адвокат Абызова 
Юлий Тай, который представ-
ляет его интересы в арбитраж-
ных судах. Представители СКР 
и ФСБ прибыли в подмосков-
ный дом Абызова, где нахо-
дилась семья — жена и дети, 
в 6 утра, сообщил Тай.

После следственных дей-
ствий, которые продолжались 
до середины дня вторника, 
бывшего чиновника достави-
ли в центральный аппарат СКР 
в Техническом переулке. Адво-
кат Александр Аснис подтвер-
дил приход силовиков в его 
дом и опроверг слухи о задер-
жании  «на трапе самолета или 
где-то еще».

Юлий Тай также сообщил, 
что ему не известно, собирал-

« Поручителем экс-министра 
в Басманном суде выступил быв-
ший вице-премьер Аркадий Двор-
кович, который назвал Абызова 
«эффективным управленцем» 
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КТО ВЕДЕТ ДЕЛО АБЫЗОВА 
И ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
С УПОМЯНУТЫМИ В НЕМ 
ЮРЛИЦАМИ
Дело бывшего министра 
по делам «о ткрытого прави-
тельства» находится под кон-
тролем управления «К» ФСБ 
России (занимается контрраз-
ведывательным обеспечением 
кредитно-финансовой сферы), 
сообщил РБК источник, близ-
кий к ведомству. Расследова-
нием руководит следователь 
по особо важным делам СКР 
Сергей Степанов (вел дело 
Леонида Маркелова). Обвине-
ние построено вокруг одной 
сделки, сообщил в среду «Ком-
мерсантъ» со ссылкой на ад-
вокатов.

По версии следствия, Абы-
зов и другие подозреваемые 
приобрели акции четырех 
энергокомпаний — Агентства 
специального снабжения, Пер-
вой энергосервисной компа-
нии, Предприятия ремонта 
и строительства и компании 
«Рэмис», которые были про-
даны якобы по завышенной 
стоимости в размере 4 млрд 
руб. компании «Алмазювелир-
экспорт». Деньги, полученные 
от сделок, вывели в офшорную 
юрисдикцию. По версии след-
ствия, реальная стоимость 
компаний составляла 186 млн 
руб., сообщало издание. Кипр-
ский офшор «Блексирис трей-
динг лимитед», на счета ко-
торого перевели 4 млрд руб., 
являлся одним из учредителей 
всех четырех компаний.

В 2018 году три компании 
были ликвидированы. Компа-
ния «АО «Рэмис» продолжает 
вести коммерческую деятель-
ность.

«Действуя в соучастии с Ни-
колаем Степановым, Мак-
симом Русаковым, Галиной 
Фрайденберг, Александром 
Пелипасовым и Сергеем Иль-
ичевым, путем обмана акцио-

неров ОАО «Сибирская энер-
гетическая компания» и ОАО 
«Региональные электриче-
ские сети», осуществляющих 
на территории Новосибир-
ской области производство 
и передачу электроэнергии, 
Абызов совершил хищение де-
нежных средств данных ком-
паний в размере 4 млрд руб. 
Похищенные деньги выведены 
за рубеж», — сообщал во втор-
ник, 26 марта, Следственный 
комитет РФ.

Кипрская компания Blacksiris 
Trading Limited, которая упо-
минается в уголовном деле 
Михаила Абызова как «Блэк-
сириз», 27 марта начала ме-
нять регистрационные данные. 
По данным кипрского реестра 
юрлиц, она подала заявления 
об изменении органа управ-
ления и адреса регистрации. 
Сейчас офшором управляет 
Genako Ventures Limited с Бри-
танских Виргинских островов, 

она же является единственным 
владельцем компании с мо-
мента основания в 2012 году.

«Исключать прямую взаи-
мосвязь с данным уголовным 
делом нельзя полностью. Хотя 
вопрос релокаций компаний 
в офшорных зонах встает по-
стоянно, отчасти это связано 
с тем, что те или иные юрис-
дикции начинают раскры-
вать данные о корпоративной 
структуре, а это побуждает 
«менять регистрацию» страны 
присутствия. В любом случае, 
если офшор, связанный с Абы-
зовым, решил таким образом 
замести следы, все старые 
данные о нем уже не исчезнут, 
поэтому такие манипуляции 
не помешают расследованию 
этого дела», — считает Дми-
трий Горбунов, партнер юри-
дической компании «Рустам 
Курмаев и партнеры». $

При участии Галины Казакуловой

Фигуранты дела об ОПС
Галина Фрайденберг
с 2012 по 2013 год была пред-
седателем ликвидацион-
ной комиссии ОАО «Сиб-
энергострой» — «дочки» 
ОАО «Новосибирскэнерго». 
С 2013 по 2016 год находи-
лась на должности зам-
директора филиала ПАО 
«РусГидро» — «Новосибир-
ской ГЭС». В 2015 году ОАО 
«Новосибирскэнерго» было 
ликвидировано. Сибир-
ская энергетическая компа-
ния («Сибэко»), основанная 
в 2004 году, стала правопре-
емником «Новосибирск-

энерго». «Сибэко» находится 
под управлением компании 
RU-COM, которая распоряжа-
ется активами Абызова.

Сергей Ильичев
с 2009 по 2019 год возглавлял 
АО «РЭС», «дочку» «Сибэко», 
входит в структуру RU-COM. 
Сейчас Ильичев находится 
за границей, сообщила пресс-
служба СКР.

Николай Степанов 
с 2009 по 2012 год находился 
на должности директора ком-
пании ООО «РУ-КОМ». Рабо-

тал на энергетических пред-
приятиях Восточной Сибири 
и Дальнего Востока. С 2016-го 
Степанов — президент Новоси-
бирской региональной феде-
рации самбо.

Александр Пелипасов 
с 2008 по 2015 год являлся 
директором ОАО «Сибэко». 
До этого в течение четы-
рех лет занимал пост генди-
ректора ОАО «Новосибирск-
энерго».

Максим Русаков  — топ-менед- 
жер группы Абызова  RU-COM.

₽186 
млн
— реальная стои-
мость четырех 
компаний, по вер-
сии следствия, 
которые продали 
по завышенной 
цене (4 млрд руб.) 
Михаил Абызов 
и другие подозре-
ваемые

Источник: РБК
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Мнение

Как отсутствие правил 
стало правилом 
политической жизни
Дидактический мотив 
задержаний таких 
людей, как Михаил 
Абызов, всегда один: 
не защищен никто. 
Но этот урок все никак 
не усвоят ключевые 
представители россий-
ской элиты.

 Какой бы ни была бизнес-подо-
плека ареста Михаила Абызо-
ва, все немедленно начинают 
искать в его истории политиче-
ский смысл. При том что речь 
идет об одном из самых ти-
пичных представителей го-
сударственного капитализма 
по-русски, когда чиновника 
невозможно отличить от пред-
принимателя, и наоборот. 
А бизнес-успех обусловлен 
исключительно прочными свя-
зями с государством. И в этом 
смысле Абызов мало отлича-
ется от многих ныне действую-
щих российских сановников.

С одной, впрочем принципи-
альной, оговоркой: он не защи-
щен мощнейшей политической 
антивирусной системой в лице 
президента. Даже у Алек-
сея Улюкаева были влиятель-
ные заступники, чьего веса, 
впрочем, оказалась недоста-
точно, чтобы остановить его 
уголовное преследование; 
с Абызовым ситуация и того 
хуже — некому заступить-
ся. Он, в общем, член коман-
ды Медведева, но проблема 
в том, что это очень условная 
группа людей, работавших, так 
сказать, под проект — прези-
дентство Дмитрия Анатолье-
вича, не более того. И защита 
Медведева куда слабее, если 
в принципе существует. На-
звать Абызова представителем 
группы системных либералов, 
как того же Улюкаева или Ники-
ту Белых, нельзя. Вот и полу-
чилось, что он совсем безза-
щитен и проще искать в его 
аресте бизнес-мотив, чем по-
литическую подоплеку. Правда, 
и это мало что объясняет: пусть 
Абызов обманул покупателя, 

но покупатель же купил по той 
цене, которая была предложе-
на. Это же рынок… Однако где 
у нас рынок, а где обман тру-
дового народа, еще со времен 
дела Михаила Ходорковского 
решают компетентные органы.

ЗЕРКАЛО 
ГОСКАПИТАЛИЗМА 
Михаил Абызов, при всей не-
однозначности, а иной раз пи-
кантности его карьеры, ничем 
не лучше и не хуже других 
чиновников системы госка-
питализма, чье восхождение 
началось лет 20 тому назад. 
Разница в деталях. Он не пи-
терский чекист, зато из тех, 
кто мог решать проблему не-
платежей в полуразрушенной 
системе российской энерге-
тики с участием автоматчи-
ков. Никто из высоколобых 
менеджеров-экономистов 
не обладал столь важными 
на том этапе компетенциями, 
за что Абызова и ценили. Вот 
уж кто и в самом деле был мо-
лодым талантливым бизнесме-
ном (формула Юрия Лужкова, 
применявшаяся по отноше-
нию к его супруге), так это 
именно он. Респектабельный 
имидж бизнесмена-энергети-
ка — это уже 2000-е, и поэтому 
логичным было появление его 
в команде, с которой во вто-
рой половине 2000-х связыва-
ли возможную вестернизацию 
России с молодым президен-
том во главе. Тот, впрочем, так 
и не стал модернизатором.

А сами модернизационные 
институты вроде того же «от-
крытого правительства», ко-
торое возглавил Абызов, так 
и не заработали или остались 
имитационными. Имидж Ми-
хаила Анатольевича вполне 
соответствовал образу модер-
низационной команды того 
времени: молодой, но уже 
опытный, self-made man в мод-
ных костюмах и с бородой 
из-под триммера. Но, в сущ-
ности, это была такая же ими-
тация, как само «открытое 
правительство» — институт, со-
вершенно чуждый системе бю-
рократического государствен-
ного капитализма.

В общем и целом бывшего 
министра, причем без портфе-
ля, было не жалко сдать и сде-
лать еще одним поучитель-
ным примером, как не следует 
себя вести и строить карье-
ру. И хотя никто свечу не дер-
жал на тайных совещаниях, где 
согласовывался арест (никто 
не скрывает: высшие долж-
ностные лица были в курсе, 
сам же Абызов обо всем узнал 
последним), «учебный», дидак-
тический, мотив задержания 
чрезвычайно важен. Семан-
тика его всегда одна и та же: 
не защищен никто, и не спра-
шивай, по ком звонит колокол. 
Но этот урок так и не усваи-
вается ключевыми предста-
вителями элиты — им всегда 
кажется, что колокол звонит 
по кому-то другому. И никто 
не ждет ночью «черную мару-
сю» и не держит под кроватью 
заранее заготовленный вещме-
шок с джентльменским набо-
ром арестанта.

Хотя представителей 
элиты, при всей их искушен-
ности, можно понять. Доста-
точно просмотреть фотогра-
фии агентств — с кем, когда, 
при каких обстоятельствах 
имел дело субъект преступле-
ния: вот он с министром фи-
нансов, вот он с вице-премье-
ром, вот он с премьером, вот 
он с президентом, вот он в ряду 
олигархов. Эта аура дает ощу-
щение полной защищенности. 
Которой нет. Как нет никаких 
новых правил. Просто пора 
понять, что правил в систе-
ме, где инвестиционный кли-
мат определяется активностью 
Следственного комитета, ФСБ, 
прокуратуры и иных силовых 
ведомств и где их руководство 
вхоже в те кабинеты, где прини-
маются собственно политиче-
ские решения, просто не суще-
ствует в принципе. У нас ведь 
с давних пор «героем становит-
ся любой». Как и антигероем.

КАЛВИ VS АБЫЗОВ
Своя дидактика заложе-
на и в дело Майкла Калви, 
но здесь бизнес-сообщество 
едино: его арест добивает ин-
вестиционный климат, скоро 

ледниковый период начнет-
ся. Арест Абызова имеет вер-
хушечный характер и с точки 
зрения инвестиционного 
климата скорее нейтрален. 
А для кого-то это даже и пози-
тивный сигнал: мол, бизнес ци-
вилизуется, власть последова-
тельно борется с коррупцией.

Да, через один клик в голо-
ве возникает версия о подко-
пе под Аркадия Дворковича, 
а через него под премьер-
министра. Делом Абызова 
как будто кто-то невидимый 
снова нажимает на Enter после 
дела братьев Магомедовых. 
Вторым кликом открывает-
ся атака на Анатолия Чубай-
са, поскольку Абызов работал 
в РАО «ЕЭС». Но и Медве-
дев, и Чубайс — люди стрес-
соустойчивые, атаки на них 
не прекращались никогда. 
А говорить об ослаблении по-
зиций представителей элиты 
с таким весом может только 
один человек в стране. Никто 
даже не снимал с повестки дня 
один из возможных сценариев 
преемничества-2024 — а поче-
му, собственно, не Медведев? 
Никто никуда не торопится, 
премьер-министр может до-
ждаться и президентства 2.0, 
тем более что в его сверхъ-
естественной лояльности 
у первого лица нет никаких со-
мнений — политическая кре-
дитная история блестящая.

Бизнесовая и политическая 
арена превращается в сплош-
ное «минное поле». А истории 
«подорвавшихся на минах» — 
уже рутина. Легкое удивление 
присутствует. Но лишь легкое. 
Обывателю во все большей 
степени хочется самоустра-
ниться даже от оценки выше-
стоящих процессов по логике 
«да-все-они-там-воруют». Ни-
кого не жалко. Еще раз! Никого. 
И рутинизируя эту внутриэлит-
ную, внутрисиловую, внутри-
бизнесовую войну, власти сами 
себя делают беззащитны ми: 
их тоже не жалко, они тоже все 
время под ударом. Получает-
ся, что весь истеблишмент, 
хоть силовой, хоть экономиче-
ский, с энтузиазмом рубит сук, 
на котором сидит.

« Пора 
понять, 
что правил 
в системе, где 
инвестицион-
ный климат 
определяется 
активностью 
Следствен-
ного коми-
тета, ФСБ, 
прокуратуры 
и иных сило-
вых ведомств 
и где их руко-
водство 
вхоже в те 
кабинеты, где 
принимаются 
собственно 
политиче-
ские реше-
ния, просто 
не существует 
в принципе

АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ,

научный 
сотрудник 
ИМЭМО, 

эксперт РСМД

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.

CLASSIFIED РЕКЛАМА
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ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА ОТПРАВИЛА НА ДОРАБОТКУ ПЛАН МИНЗДРАВА ПО БОРЬБЕ С КУРЕНИЕМ

Антитабачная концепция 
не прошла правительственный 
фильтр

ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Антитабачная кон-
цепция Минздра-
ва неконкретна, 
не содержит четких 
задач и целей, а при-
веденные в ней ста-
тистические данные 
по смерти от таба-
кокурения не имеют 
официального под-
тверждения, пришли 
к выводу эксперты 
в правительстве.

ЧТО ПОПРОСИЛИ 
ДОРАБОТАТЬ МИНЗДРАВ
Проект антитабачной концеп-
ции Министерства здраво-
охранения содержит стати-
стические данные, которые 
невозможно проверить, указа-
но в материалах к замечани-
ям курирующего здравоохра-
нение вице-премьера Татьяны 
Голиковой к документу. Копия 
поручений Голиковой, ко-
торые подписаны 11 марта, 
есть у РБК. Их подлинность 
подтвердил собеседник РБК 
в Минздраве.

Кроме дополнения проек-
та концепции официальны-
ми статис  тическими данными 
Минздрав должен привести 
ее терминологию в соответ-
ствие с текущим законода-
тельством и Международной 
классификацией болезней 
(МКБ), выделить разделы с за-
дачами, основными направле-
ниями и ожидаемыми резуль-
татами по итогам реализации 
документа. Ведомство должно 
уточнить и финансово-эконо-

мическое обоснование проек-
та, и законы, которые должны 
быть изменены после приня-
тия концепции. Срок на до-
работку — 5 июня 2019 года, 
пишет Голикова.

В пресс-службе Минздра-
ва указали, что отправка до-
кумента на доработку — это 
«нормальный процесс». «За-
мечания носят конструктив-
ный характер и будут учтены 
в установленный срок», — со-
общили в ведомстве. РБК на-
правил запрос в пресс-служ-
бу Татьяны Голиковой.

ЧТО НЕ ПОНРАВИЛОСЬ 
ЭКСПЕРТАМ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
К поручению Голиковой при-
ложены подробные замеча-
ния экспертов правительства. 
В первую очередь они обра-
щают внимание на приведен-
ную статистику Минздрава — 
что каждый год от болезней, 
связанных с употреблением 
табака, умирают от 350 тыс. 
до 500 тыс. граждан. «Офици-
альное статистическое наблю-
дение таких данных не содер-
жит. Подтвердить приведенные 
сведения не представляется 
возможным», — указано в отзы-
ве. Кроме того, сейчас вообще 
отсутствует методика, которая 
позволяла бы определять взаи-
мосвязь болезни с курением 
табака, отмечено в замечаниях.

В документе есть «оборо-
ты, неприменимые в норма-
тивных документах», в частно-
сти определение никотиновой 
зависимости, предложенное 
Минздравом. «Никотиновая 
зависимость не свободный 
выбор или право человека. 
Это заболевание, которое 
классифицировано Всемирной 
организацией здравоохране-
ния как расстройство пове-
дения, связанное с употреб-
лением табака», — говорится 
в концепции.

Однако, как говорится в заме-
чаниях, у заболевания, связан-
ного с никотиновой зависимо-
стью, есть код и определение 
в МКБ. «Считаем целесообраз-
ным Минздраву России прове-
сти анализ частоты установле-
ния такого диагноза, а также 
рассмотреть вопрос о возмож-
ности учета данного заболе-
вания в рамках федерального 
и отраслевого статистическо-
го наблюдения», — предложили 
эксперты кабинета.

Не устроило их и то, 
что Минздрав описывает цели 
до 2050 года по постепен-
ному снижению табакокуре-
ния до 5% и последующему 
полному запрету оборота та-
бачной продукции, хотя кон-
цепция распространяется 
до 2035 года. А само предло-
жение вывести табак из упо-
требления эксперты сочли 
малодостижимым. При этом 
в документе нет задач и ос-
новных направлений ее реа-
лизации, а перечень мер «не-
достаточно детализирован». 
Недостаточно конкретен Мин-
здрав и в обращении с норма-
тивно-правовой базой. Не все 
предложения ведомства снаб-
жены уточнениями — в какие 
документы нужно будет внес-
ти изменения для их реали-
зации. Например, изменения 
налоговой нагрузки на табак, 
которые предлагает мини-

стерство, потребуют измене-
ний в Налоговый кодекс, но ве-
домство этого не указывает.

 Отдельно эксперты обратили 
внимание на то, что, хотя Мин-
здрав призывает приравнять 
оборот любых электронных 
сигарет, вейпов и систем на-
гревания табака к обычным си-
гаретам, министерство не со-
общает, что именно для этого 
нужно сделать. В итоге они 
сомневаются, что реализация 
концепции не потребует выде-
ления дополнительных денег 
из бюджета.

Основная проблема до-
кумента заключается в том, 
что он готовится в изоляции, 
полагает председатель прав-
ления Профессионального 
альянса участников русского 
рынка электронных никоти-
новых систем Максим Коро-
лев. «К нему не имеют доступа 
ни индустрия, ни потребите-
ли, ни эксперты. Всем занима-
ются представители Минздра-
ва. А они могут быть оторваны 
от реалий и регулирования 
рынка, поэтому концепция 
и получается нежизнеспособ-
ной», — указал он.

В России ежедневно курят 
22,5% россиян, подсчитали 
в Федеральной службе госу-
дарственной статистики (Рос-
стате). А 5,4% курильщиков 
заявили, что не представляют 
свою жизнь без сигарет. $

« Экспер-
тов прави-
тельства 
не устроило, 
что Мин-
здрав опи-
сывает цели 
до 2050 года 
по посте-
пенному 
снижению 
табакоку-
рения до 5% 
и последую-
щему пол-
ному запрету 
оборота 
табачной 
продукции, 
хотя концеп-
ция распро-
страняется 
до 2035 года

Минздрав разрабатывает 
антитабачную концепцию 
третий год. Первая версия, 
написанная в конце 2016 года, 
содержала множество жест-
ких требований, в том числе 
запрет продажи табач-
ной продукции гражданам, 
родившимся после 2015 года. 
В последней версии Минздрав 
решил приравнять системы 
нагревания табака IQOS и glo, 
а также вейпы и электрон-
ные сигареты к обычным 
сигаретам. Кроме того, в кон-
цепции содержались предло-

жения по поэтапному еже-
годному увеличению налога 
на табачные изделия, дове-
дению акцизов до среднего 
уровня среди стран Европей-
ского региона;  регулированию 
состава табачных изделий; 
организации медицинской 
помощи людям, желающим 
избавиться от никотиновой 
зависимости; сокращению 
доступности табачных изде-
лий, включая некурительные, 
а также кальянов и электрон-
ных средств доставки нико-
тина и др.

ИСТОРИЯ 
КОНЦЕПЦИИ

^ Курирующая 
здравоохране-
ние вице-премьер 
Татьяна Голико-
ва подчеркнула, 
что Минздраву 
придется четче 
сформулировать 
задачи, которые 
необходимо вы-
полнить для сни-
жения процента 
курящих, и меры, 
которые будет для 
этого предприни-
мать само мини-
стерство 
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ЭКСПЕРТЫ ИССЛЕДОВАЛИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРИЧИНЫ СМЕНЫ ГУБЕРНАТОРОВ

Успешность региона отставке  
не помеха

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Относительные социаль-
но-экономические успехи 
и неудачи глав субъектов Фе-
дерации не влияют на их сме-
няемость. Такой вывод сделали 
эксперты Центра экономиче-
ских и политических разрабо-
ток (ЦЭПР) в докладе «Рейтинг 
эффективности региональ-
ного управления: влияют 
ли результаты социально-эко-
номической политики на на-
значение глав субъектов РФ?» 
(есть у РБК).

В целом экспертам очевид-
но «отсутствие зависимости 
факта смены главы и сравни-
тельных достижений региона 
по основным показателям со-
циально-экономического раз-
вития», так что каждый случай 
нужно рассматривать отдель-
но. Положение дел в субъек-
тах, поясняют авторы докла-
да, зависит от ввода в регионе 
крупных экономических объ-
ектов или, наоборот, прекра-
щения их работы, изменений 
в федеральной бюджетно-нало-
говой политике, санкций и дру-
гих факторов.

ЗА ПЛОХИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
МОГУТ И НЕ СНЯТЬ
В отдельных случаях связь 
между отставками и социаль-
но-экономической ситуацией 
все же прослеживается: в ре-
гионах, глав которых заме-
нили в 2017–2018 годах, были 
высокие показатели динами-
ки безработицы. Однако эти 
же регионы, по данным ЦЭПР, 
показали хорошие результаты 
по другим направлениям. «Так 
что в целом это выглядит ско-
рее как случайность, а не за-
кономерность», — говорится 
в исследовании.

Фактор случайности разъяс-
няется на двух показательных 
примерах.

Егор Борисов, руководивший 
Якутией с 2010 года, в 2018-м 
попал в очередную волну рота-
ции в губернаторском корпусе. 
У региона весьма неплохие по-
казатели: по средней динами-
ке ВРП в 2013–2017 годах Рес-
публика Саха занимает шестое 
место, по средней динамике 
объема инвестиций в основной 
капитал за те же годы — четвер-
тое, у республики 12-е место 
по средней динамике сред-
ней номинальной начислен-
ной заработной платы и 14-е — 

по средней динамике средней 
ожидаемой продолжительности 
жизни при рождении.

А губернатор Волгоград-
ской области Андрей Боча-
ров, который возглавляет ре-
гион с 2014 года, сохраняет 
свой пост. По средней дина-
мике ВРП в 2013–2017 годах 
область занимает 66-е место, 
44-е — по среднему индексу 
промышленного производства, 
56-е — по среднему индексу 
производства продукции сель-
ского хозяйства, 71-е — по сред-
нему отношению доходов 
от НДФЛ к численности насе-
ления в 2016–2018 годах и т.д.

ДОТАЦИИ РАБОТЕ 
НЕ ПОМЕХА
Не зависят социально-эконо-
мические успехи регионов 
и от степени их дотационно-
сти. Чтобы доказать это, иссле-
дователи разделили субъекты 
на три группы по сроку работы 
их глав на посту — «губерна-
торы-старожилы» (начавшие 
работу до 1 января 2014 года), 
«опытные губернаторы» (начав-
шие работу в 2014–2016 годах) 
и «губернаторы-новички» (на-
значены в 2017–2018 годах).

В первой группе 29 субъек-
тов, а значительная доля ре-
гионов, вошедших в десятку 
лучших по разным показате-
лям, являются дотационными, 
например это Камчатский край, 
Чечня, Ингушетия, Республи-
ка Алтай. У них доля дотаций 
из федерального бюджета со-
ставляет более 40% в объеме 
собственных доходов бюдже-
та. При этом Камчатка попа-
ла на третье место по средней 
динамике ВРП, Алтай — на пер-
вое по среднему индексу про-
мышленного производства, 
Чечня занимает первое место 
по средней динамике безра-
ботицы (там она максималь-
но снизилась за отчетный пе-
риод). Ингушетия возглавила 
рейтинги по среднему индексу 
промышленного производства 
для обрабатывающей промыш-
ленности и по динамике доли 
детей, охваченных дошкольным 
образованием.

Та же ситуация со второй 
группой («опытные губернато-
ры»), включающей 17 регионов. 

Топ-10 регионов РФ по средней динамике 
ВРП в 2013–2017 годах

М Е С Т О  

В  Р Е Й Т И Н Г Е

Р Е Г И О Н

1 г. Севастополь

2 Республика Крым

3 Ямало-Ненецкий авт. округ

4 Магаданская область

5 Республика Калмыкия

6 Республика Саха (Якутия)

7 Ненецкий авт. округ

8 Тульская область

9 Кемеровская область

10 Липецкая область

Источник: ЦЭПР

Зеленым кругом отмечены регионы, в которых глава начал 
руководить субъектом в 2017–2018 годах.

«  Исследо-
ватели оттал-
кивались 
от гипотезы, 
что в рей-
тинге всех 
85 регио-
нов за пе-
риод 2013–
2017 го дов 
динамика 
показателей 
субъектов, 
где глава 
сменился 
в последние 
годы, была 
сравнительно 
менее бла-
гоприятной. 
Но иссле-
дование 
эту теорию 
не подтвер-
дило

Там в топ-10 по разных пока-
зателям попали одни из самых 
дотационных регионов — Крым 
и Севастополь. Севастополь 
лидирует по динамике чис-
ленности населения на одну 
больничную койку (чем мень-
ше людей на одну койку — тем 
выше регион в списке). Крым — 
на первом месте по средней 
динамике расходов консолиди-
рованных бюджетов субъектов 
на здравоохранение.

В последней группе («губер-
наторы-новички») 39 регио-
нов. Для нее авторы докла-
да пытались «выявить связь 
между сменой глав в регионах 
в 2017–2018 годах и динамикой 
основных показателей соци-
ально-экономического разви-
тия в этих регионах в пред-
шествующий период», как 
пояснил РБК соавтор докла-
да Николай Миронов. Иссле-
дователи отталкивались от ги-
потезы, что в рейтинге всех 
85 регионов за период 2013–
2017 годов динамика показате-

КАКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ИССЛЕДОВАЛ ЦЭПР

Эксперты изучили ситуа-
цию в регионах с 2014 года 
по настоящее время. Они раз-
делили социально-экономи-
ческие факторы, по которым 
оценивали региональные вла-
сти, на несколько групп:
•  показатели экономического 

развития — динамика вало-
вого регионального продукта 
(ВРП), индекс промышлен-
ного производства, индекс 
производства продукции 
сельского хозяйства и т.д.;

•  бюджетные показатели — 
динамика доходов региональ-
ных бюджетов, отношение 
верхнего предела государ-
ственного внутреннего долга 
к доходам региональных бюд-
жетов, отношение доходов 
от НДФЛ к численности насе-
ления и т.д.;

•  экономико-социальные 
показатели — динамика без-
работицы, индекс потре-
бительских цен, динамика 
средней заработной платы 
и средней пенсии;

•  демографические показа-
тели — динамика числен-
ности населения, средней 
ожидаемой продолжитель-
ности жизни, коэффициента 
рождаемости, коэффици-
ента смертности;

•  показатели в сфере здра-
воохранения и образова-
ния — динамика числен-
ности населения на одну 
больничную койку, дина-
мика численности насе-
ления на одного врача 
и т.д.; 

•  уровень дотационности 
субъектов.

Э К О Н О М И Ч Е С К И Е  Ф А К Т О Р Ы  крайне слабо влияют на решения Кремля 

об О Т С Т А В К А Х  Г У Б Е Р Н А Т О Р О В ,  следует из анализа, проведенного Центром 

экономических и политических разработок. Важнее политические мотивы,  

согласны политологи.

« При 
оценке 
работы глав 
регионов 
политиче-
ские факторы 
играют более 
значимую 
роль, чем 
социаль-
но-эконо-
мические, 
подытожи-
вают авторы 
доклада
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НОВЫМ ЗАМЕСТИТЕЛЕМ АЛЕКСАНДРА НОВАКА МОЖЕТ СТАТЬ АЛЕКСАНДРА ПАНИНА

Минэнерго нашло замену новому 
губернатору

АЛИНА ФАДЕЕВА

Новым куратором 
электроэнергетики 
в Минэнерго может 
стать член правления 
«Интер РАО» Алек-
сандра Панина, рас-
сказали источники 
РБК. В компании она 
курирует маркетинг 
и сбыт и заменила 
Карину Цуркан, 
которую обвинили 
в шпионаже.

КАНДИДАТ ИЗ «ИНТЕР РАО»
Член правления «Интер РАО» 
Александра Панина может 
стать заместителем министра 
энергетики, рассказали РБК 
федеральный чиновник, топ-
менеджер крупной энерго-
компании и знакомый Пани-
ной. «Интер РАО» возглавляет 
Борис Ковальчук — сын совла-
дельца банка «Россия» Юрия 
Ковальчука.

Кандидатура Паниной сей-
час согласовывается в пра-
вительстве, рассказал один 
из собеседников РБК. Такое 
назначение возможно, но есть 
вероятность, что выбор ново-
го замминистра будет небы-
стрым, сказал РБК источник 
в администрации президента.

Представители «Интер 
РАО» и Минэнерго отказались 
от комментариев.

Бывший куратор энергети-
ки в Минэнерго и по совмести-
тельству первый заместитель 
министра Алексей Текслер 
19 марта был назначен времен-
но исполняющим обязанно-
сти губернатора Челябинской 
области. На следующий день 
Минэнерго сообщило, что 
распределило обязанности 
Текслера между тремя други-
ми заместителями — Анатоли-
ем Яновским, Павлом Сороки-
ным и Анастасией Бондаренко. 
Но в сообщении пресс-службы 
ведомства отмечалось, что это 
временное курирование.

«Коммерсантъ» со ссылкой 
на источники писал, что спи-
сок возможных кандидатов 
на пост заместителя министра 
возглавляют два человека: ди-
ректор департамента опера-
тивного контроля и управле-
ния в электронике Минэнерго 
Евгений Грабчак и бывший 
топ-менеджер «Интер РАО» 
Ильнар Мирсияпов. Один 
из источников РБК сказал, 
что кандидатура Мирсияпо-

ва не рассматривается на этот 
пост. Он напомнил, что топ-ме-
неджер покинул «Интер РАО» 
по неизвестным причинам 
сразу после шпионского скан-
дала с Кариной Цуркан.

Евгений Грабчак действи-
тельно считается одним 
из кандидатов, рассказали два 
собеседника РБК. «Скром-
ный, порядочный и большой 
профессионал, но все же не 
основной кандидат», — отме-
тил один из них. Грабчак кури-
ровал в том числе строитель-
ство электростанций в Крыму, 
за что попал в санкционный 
список Минфина США. В сере-
дине марта 2019 года чинов-
ник стал одним из победите-
лей конкурса «Лидеры России» 
и тогда рассказал о введенных 
санкциях президенту Влади-
миру Путину. Путин назвал это 
«верным признаком успешной 
работы в России».

ЛОББИСТ ПРОГРАММЫ 
МОДЕРНИЗАЦИИ 
МОЩНОСТИ
Александра Панина окончила 
юридический факультет Вол-
гоградского государственного 
университета, а также Госу-
дарственную академию ин-
новаций. В 25 лет она пришла 
работать в РАО «ЕЭС России», 
а через пять лет стала заме-
стителем члена правления биз-
нес-единицы №1 РАО «ЕЭС» 
(управляла 11 генерирующи-
ми компаниями: ОГК и ТГК). 
В 2008 году Панина стала за-
местителем гендиректора 
по энергорынкам ОГК-3. Она 
занималась оптовым рынком, 
правилами торговли, расска-
зал ее знакомый.

В результате реформы 
РАО «ЕЭС» ОГК-3 оказалась 
на балансе «Интер РАО», а Па-
нина в 2011 году стала за-
местителем гендиректора 
по маркетингу и сбыту «Интер 
РАО — Управление электро-
генерацией». В этой долж-
ности она проработала семь 
лет, а в 2018 году временно 
получила должность главы ди-
визиона «Экспорт» и блока 
трейдинга, а также вошла 
в правление «Интер РАО». 
Летом 2018 года предыду-
щий руководитель блока, член 

правления Карина Цуркан 
была арестована по обвине-
нию в шпионаже в пользу мол-
давской разведки и сейчас на-
ходится в СИЗО. Сама Цуркан 
все обвинения отрицает.

В энергетике Панина извест-
на как один из лоббистов про-
граммы модернизации мощ-
ности, так называемой ДПМ-2, 
которую после нескольких лет 
обсуждения в январе 2019 года 
утвердило правительство. 
По ней энергетики получат га-

рантии возврата инвестиций 
в обновление энергоблоков: 
окупаться инвестиции будут 
за счет более высоких плате-
жей за мощность со стороны 
потребителей. Всего на опто-
вом рынке предполагается мо-
дернизировать около 40 ГВт 
за 1,9 трлн руб.

«Понятно, что она лоббиру-
ет интересы компании, но ста-
рается слушать и что говорят 
другие участники рынка, учи-
тывать интересы отрасли», — 
сказал о Паниной собеседник, 
близкий к крупной энергоком-
пании. Единственный недо-
статок Паниной в должности 
заместителя министра — дол-
гая работа на «Интер РАО», 
отметил другой собеседник 
РБК. Панина действительно 
профессионал в энергетике, 
но с точки зрения развития 
отрасли будет лучше, если за-
местителем министра станет 
человек, не связанный с кон-
кретной группой интересов, 
объяснил он. 
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« Панина — действительно про фессионал 
в энергетике, но с точки зрения развития 
отрасли будет лучше, если заместителем мини-
стра станет человек, не связанный с конкрет-
ной группой интересов
СОБЕСЕДНИК РБК, БЛИЗКИЙ К «ИНТЕР РАО»

лей субъектов, где глава сме-
нился в последние годы, была 
сравнительно менее благопри-
ятной. Но исследование эту 
теорию не подтвердило. По по-
казателям всех групп не на-
блюдается зависимости между 
сменой главы региона и поло-
жением субъекта в рейтинге 
за предшествующий период.

ЗА ЧЕМ ДОЛЖНЫ СЛЕДИТЬ 
ГУБЕРНАТОРЫ
При оценке работы глав ре-
гионов политические факторы 
играют более значимую роль, 
чем социально-экономические, 
подытоживают авторы доклада.

Среди основных причин от-
ставок политолог Александр 
Пожалов называет уровень до-
верия к власти и антирейтинги 
губернатора перед выборами 
главы региона и федеральны-
ми кампаниями, открытые кон-
фликты среди региональных 
элит, коррупционные претен-
зии к управленческим коман-
дам. Кроме того, на кадровые 
решения о судьбе губернато-
ров могут влиять интересы фе-
деральных корпораций в ре-
гионах (включение региона 
в масштабные проекты с боль-
шими финансовыми вливания-
ми из центра) и общая ориен-
тация Кремля на омоложение 
губернаторского корпуса.

Пожалов также обратил вни-
мание, что регионы имеют раз-
ные стартовые возможности 
и являются заложниками общих 
федеральных реформ и тре-
бований.  Он уверен, что иде-
альной формулы сохранения 
или увольнения губернатора 
вывести не удастся. Даже при 
совпадении всех негативных 
политических факторов неко-
торые могут достаточно долго 
оставаться у власти, как, на-
пример, Сергей Морозов в Уль-
яновской области или Дмитрий 
Овсянников в Севастополе.

Рационализировать все кри-
терии смены главы региона 
очень сложно, отмечает по-
литолог Михаил Виноградов. 
По его мнению, при принятии 
решения об отставке могут 
быть учтены два-три приве-
денных ЦЭПР экономических 
показателя. В то же время су-
ществует масса факторов, 
на которые власть не может 
всерьез повлиять, — от между-
народных санкций до действий 
частного сектора.

За последние два года тра-
диционными стали массовые 
весенние и осенние ротации 
в губернаторском корпусе. 
В 2019 году серия отставок на-
чалась 19 марта: заявление на-
писал челябинский губернатор 
Борис Дубровский, затем стало 
известно об отставке главы 
Алтая Александра Берднико-
ва и главы Калмыкии Алексея 
Орлова. 21 марта о желании по-
кинуть свои посты сообщили 
главы Мурманской и Оренбург-
ской областей Марина Ковтун 
и Юрий Берг. Отставленные гу-
бернаторы чаще всего получа-
ют места в Совете Федерации, 
а каждый десятый становится 
объектом уголовного преследо-
вания, следует из анализа карь-
ер 100 ушедших глав регионов 
от «Петербургской политики». 

Досье Александра Панина

О Б Р А З О В А Н И Е Волгоградский 
государственный 
университет, Государственная 
академия инноваций

П Р Е Д Ы Д У Щ А Я  Д О Л Ж Н О С Т Ь Член правления ПАО «Интер 
РАО»

Н О В А Я  Д О Л Ж Н О С Т Ь Заместитель министра 
энергетики

К О Г О  С М Е Н И Т Алексея Текслера, 
назначенного временно 
исполняющим обязанности 
губернатора Челябинской 
области

Ч Е М  И З В Е С Т Н А В энергетике Панина извест-
на как один из лоббистов 
программы модернизации 
мощностей, так называе-
мой ДПМ-2, которую после 
нескольких лет обсуждения 
в январе 2019 года утвердило 
правительство
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Свободная цена

Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков,
Настя  Вишнякова 
vishvish.design

БЛИЖАЙШИЙ СТОРОННИК ПРЕЗИДЕНТА АЛЖИРА ПРИЗВАЛ ЕГО УЙТИ В ОТСТАВКУ

Абдельазиза Бутефлику 
оставили правящие силы

ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

КТО И КАК ПРЕДЛОЖИЛ 
ОТРЕШИТЬ ПРЕЗИДЕНТА 
ОТ ВЛАСТИ
Председатель партии «Нацио-
нальное демократическое со-
брание» (RND) Ахмед Уяхья 
призвал 82-летнего президен-
та Абдельазиза Бутефлику уйти 
со своего поста. «[Партия] ре-
комендует отставку президен-
та республики с целью прове-
сти транзит власти», — отметил 
Уяхья в своем заявлении 
27 марта. RND является глав-
ным партнером партии Буте-
флики «Фронт национального 
освобождения» по правящей 
коалиции.

Уяхья считался одним 
из самых видных прибли-
женных Бутефлики и зани-
мал пост главы правительства 
три раза — с 1995 по 1998 год, 
с 2003 по 2006 год и с 
2017 по 2019 год. В очередной 
раз он был отправлен в отстав-
ку 11 марта из-за давления вы-
ступающих против властей де-
монстрантов, пишут СМИ.

С конца февраля в Алжире 
проходят многочисленные ма-
нифестации против властей, 
в которых участвуют студенты 
и оппозиция. Недовольство де-
монстрантов вызвало решение 
Бутефлики, который перенес 
инсульт в 2013 году и с тех пор 
редко появляется на публике, 
баллотироваться на пятый пре-
зидентский срок. Как отмеча-
ли протестующие, Бутефлика 

недееспособен и часть алжир-
ских элит способна манипули-
ровать им в своих интересах.

11 марта Бутефлика опубли-
ковал письмо, в котором за-
явил, что отказывается от на-
мерений избираться на пятый 
срок. Однако он отсрочил дату 
проведения выборов, намечен-
ных на 18 апреля, на неопре-
деленное время. Протестую-
щие приветствовали решение 
Бутефлики сняться с выборов, 
однако обвинили его в непра-
вомерном продлении своих 
полномочий. Тысячи манифе-
стантов продолжают уличные 
акции, требуя немедленной от-
ставки главы государства, пе-
редает Би-би-си.

Во вторник за отставку Буте-
флики выступил начальник ге-
нерального штаба Вооружен-
ных сил Алжира Ахмед Гаид 
Салах. Для этого генерал при-
звал запустить ст. 102 Консти-
туции. Она предусматривает 
лишение главы государства 
полномочий в случае его не-
способности исполнять свои 

обязанности из-за состояния 
здоровья.  К призывам Уяхьи 
и Салаха присоединился Союз 
алжирских рабочих. В проф-
союзе поддерживают решение 
«активировать ст. 102 Консти-
туции, что позволит создать 
законные рамки для преодо-
ления политического кризиса, 
с которым столкнулась наша 
страна».

Армия традиционно играла 
в Алжире значительную роль, 
и призыв Салаха к отставке Бу-
тефлики означает, что запуска 
транзита власти стоит ждать 
уже в самое ближайшее время, 
считает руководитель научных 
исследований института «Диа-
лог цивилизаций» Алексей 
Малашенко. По его словам, 
элиты сошлись на необходи-
мости сменить главу государ-
ства и этот процесс, скорее 
всего, удастся провести без 
эксцессов. «Исламисты не иг-
рают заметной роли в ныне-
шних политических спорах, 
а поэтому каких-то предпосы-
лок для революционных вол-

нений нет», — пояснил эксперт 
РБК.  Как напомнил Малашен-
ко, исламисты являлись одной 
из противоборствующих сто-
рон в гражданской войне 
в 1990-х годах и алжирские 
элиты постараются избежать 
повторения того опыта.

КАК ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
НЕСТАБИЛЬНОСТЬ 
СКАЖЕТСЯ НА ПАРТНЕР-
СТВЕ АЛЖИРА С РОССИЕЙ
Алжир является одним из круп-
нейших импортеров россий-
ского оружия. Почти две трети 
российских товаров, экспор-
тируемых в страну (в 2018 году 
российский экспорт составил 
$5,3 млрд), приходится на про-
дукцию военного назначе-
ния. Еще около 30% — на чер-
ные металлы, транспортные 
средства и оборудование. 
По данным Стокгольмского 
международного института 
исследований проблем мира 
(SIPRI), в 2013–2017 годах 59% 
всего оружейного импорта Ал-
жира приходилось на Россию.

В российском МИДе надеют-
ся, что третьи страны не ста-
нут нагнетать противоречия 
в Алжире, отмечая, что там под 
силу самим уладить полити-
ческие противоречия.  «Народ 
Алжира сам решит свои про-
блемы, все свои внутренние 
дела на основе Конституции 
своей страны и при полном 
уважении норм международ-
ного права», — заявил 19 марта 
министр иностранных дел 
России Сергей Лавров в ходе 
пресс-конференции с алжир-
ским коллегой Рамтаном Ла-
мамрой в Москве. Российский 
министр заявил, что стороны 
договорились создать рабо-
чую группу высокого уровня, 
«которая будет координиро-
вать наши подходы к междуна-
родным вопросам в целом».

Россия и Алжир останутся 
партнерами и сохранят преж-
ний уровень военного сотруд-
ничества даже в случае ухода 
Бутефлики, убежден Малашен-
ко. По его мнению, сотрудни-
чество завязано на объектив-
ных факторах, а не на личных 
взаимоотношениях лидеров 
двух стран. Кроме того, у Рос-
сии и Алжира нет расхожде-
ний насчет главного конфликта 
в арабском мире — граждан-
ской войны в Сирии, отметил 
Малашенко.  $

Международная политика

« Россия и Алжир 
останутся партнерами 
и сохранят прежний 
уровень военного 
сотрудничества даже 
в случае ухода Буте-
флики, убежден руко-
водитель научных 
исследований инсти-
тута «Диалог цивили-
заций» Алексей Мала-
шенко

Н А Ч А Л Ь Н И К  Г Е Н Ш Т А Б А  ВС Алжира и партия — участник правящей 

коалиции отказали президенту Абдельазизу Бутефлике в поддержке 

на фоне П Р О Д О Л Ж А Ю Щ И Х С Я  П Р О Т Е С Т О В . Запуск передачи 

власти стоит ждать в самое ближайшее время, считает эксперт.

Согласно ст. 102 руководство 
страной после отставки пре-
зидента должен осуществлять 
председатель Совета нации — 
верхней палаты парламента. 
Этот пост занимает Абделька-
дер Бенсалах. Вопрос о запу-
ске статьи должен вынести 
на голосование в парламенте 
глава Конституционного 
совета Тайеб Белаиз. Предло-

жение должны одобрить две 
трети депутатов. Если они 
поддержат отстранение главы 
государства, его полномочия 
перейдут в руки главы Совета 
нации на 45 дней. Если пре-
зидент не сможет вернуться 
на свой пост за это время, 
в течение 45 дней в Алжире 
должны быть проведены 
новые выборы.

ЧТО ГЛАСИТ СТАТЬЯ 102 
КОНСТИТУЦИИ АЛЖИРА
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Как сервис речевой аналитики 
помогает поднять продажи

НА КОГО РАССЧИТАН НОВЫЙ СЕРВИС РОССИЙСКОГО ИНТЕРНЕТ-ХОЛДИНГА

Кошелек «Яндекса» 
пополнился валютной 
десяткой

 10
Новый мультивалютный сервис «Яндекс.Деньги» будет в первую очередь востребован у прогрессивной аудитории — любите-
лей путешествий и онлайн-шопинга. На фото: глава группы компаний «Яндекс» Аркадий Волож

Ф
от

о:
 Д

м
ит

р
ий

 А
за

р
ов

/К
ом

м
ер

са
нт

ъ



10  • Ежедневная деловая газета rbc.ru

ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

«Яндекс.Деньги» 
готовит к запуску 
сервис, позволяющий 
оплачивать покупки 
в интернет-магази-
нах в десяти валютах, 
а также совершать 
валютные переводы. 
В первую очередь 
он будет интересен пу-
тешественникам и лю-
бителям шопинга.

Сервис онлайн-платежей «Ян-
декса» — «Яндекс.Деньги» — 
запускает услугу мультивалют-
ных трансграничных платежей 
и переводов, рассказали РБК 
в «Яндекс.Деньги». Ее основ-
ная аудитория — любители 
совершать покупки в зару-
бежных магазинах, россияне, 
живущие за границей, фри-
лансеры, получающие опла-
ту за свои услуги в валюте 
за рубежом, путешественники, 
а также нерезиденты.

Сейчас через «Яндекс.День-
ги» можно осуществлять опла-
ту покупок в валюте только 
через рублевые счета с кон-
вертацией, аналогичная си-
туация с переводами.

Новый сервис позволит 
хранить средства на счетах 
и карте, а также расплачивать-
ся, кроме рублей, еще деся-
тью иностранными валюта-
ми — долларами США, евро, 
фунтами стерлингов, белорус-
скими рублями, тенге, иена-
ми, юанями, швейцарскими 
франками, чешскими кронами 
и польскими злотыми.

Сервис будет платным: 
размер абонентской платы 
за подключение услуги будет 
зафиксирован по итогам пи-
лота, пояснили в компании. 
За платежи с карты по всем 
десяти валютам предусмотре-
но начисление кешбэка. «Ян-
декс.Деньги» обещает кли-
ентам выгодный курс обмена 
валют, приближенный к бир-
жевому. Зарабатывать же ком-

пания планирует на доходах 
от интерчейнджа, который 
банк-эквайер платит сервису 
за оплату клиентом товара или 
услуги по его карте, в мень-
шей степени доход будет при-
носить абонентская плата.

Для анонимных кошель-
ков услуга действовать 
не будет. Первое время сер-
вис будет предоставляться 
в тестовом режиме, для того 
чтобы им воспользоваться, 
нужно будет подать заявку. 
В дальнейшем мультивалют-
ные счета станут доступны 
всем пользователям, которые 
пройдут идентификацию, пре-
доставив свои паспортные 
данные.

ЧТО ПОЛУЧИТ КЛИЕНТ
Открытие счета в любой ино-
странной валюте, переводы 
между валютными счетами 
внутри сервиса, получение 
переводов от нерезидентов, 
а также обслуживание сче-
тов будут бесплатными, рас-
сказали в «Яндекс.Деньги». 
Чтобы иметь возможность 
тратить деньги с валютных 
счетов, необходимо подклю-
чить услугу «Мультивалютная 
карта», после этого все карты 
«Яндекс.Деньги» в электрон-
ном кошельке станут мульти-
валютными.

Пользователю сервиса 
не придется переключать-
ся на иностранную валю-
ту, чтобы оплатить покупку 

с карты за границей, — сервис 
сам определит, какие день-
ги выбрать для расчета. Если 
на валютном счете пользова-
теля не будет хватать суммы 
для покупки в нужной валюте, 
а средства будут на рублевом 
счете кошелька, то сервис ав-
томатически докупит нужную 
сумму по курсу.

Кешбэк за оплату покупок 
валютой будет начисляться 
так же, как за платежи в руб-
лях, — до пяти баллов за каж-
дые потраченные 100 руб. 
Сервис будет подсчитывать  
кешбэк за валютные платежи 
по актуальному курсу на день 
покупки.

Лимиты на операции в ва-
люте будут равны лимитам 
по рублевым счетам: сейчас 
в кошельке «Яндекс.Деньги» 
может храниться максимум 
500 тыс. руб. Максимальный 
лимит платежа за один раз со-
ставляет 250 тыс. руб. через 
кошелек и 100 тыс. руб. через 
привязанную карту. Лимиты 
для переводов в валюте между 
резидентами и нерезидента-
ми будут установлены в мо-
мент запуска полного функ-
ционала.

СЕРВИС НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Эта карта не для массовой 
аудитории, а для людей, кото-
рые путешествуют, оплачива-
ют покупки в зарубежных ин-
тернет-магазинах, а также для 
тех, кто хранит валюту и наде-

ется заработать на курсовой 
разнице, считает генеральный 
директор Frank RG Юрий Гри-
банов. По последним данным 
ЦБ, объем покупок, совер-
шенных россиянами в ино-
странных онлайн-магазинах, 
растет: за январь—сентябрь 
2018 года они приобрели то-
варов на $7,5 млрд против 
$6,2 млрд за аналогичный пе-
риод 2017 года.

«Яндекс.Деньги», вероятно, 
вдохновлялся всевозможны-
ми трансграничными зару-
бежными сервисами, кото-
рых довольно много, так как 
за рубежом трансграничные 
платежи очень актуальны, от-
метил председатель ассо-
циации «Финансовые иннова-
ции» Виктор Достов. По его 
мнению, для пользователей 
уже не так важно, в каком 
банке лежат деньги, а важно, 
кто обеспечит самый удоб-
ный интерфейс, сказал он, 
предположив, что карта «Ян-
декс.Деньги» будет востре-
бована среди путешествен-
ников. «Сейчас вся проблема 
в том, что при путешествии 
за границу вы не знаете, 
в какой валюте и какой кар-
той лучше платить, чтобы 
не погореть на комиссиях 
за конвертацию валют. По-
этому выпуск карты, кото-
рая думает за тебя, — это 
прекрасная идея, и подоб-
ных карт на рынке сейчас 
мало», — объяснил Достов. $

ИТ

« Новый сервис позволит 
хранить средства на счетах 
и карте, а также расплачиваться 
кроме рублей еще десятью 
иностранными валютами — 
долларами США, евро, фунтами 
стерлингов, белорусскими 
рублями, тенге, иенами, юанями, 
швейцарскими франками, 
чешскими кронами и польскими 
злотыми
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Проект Мультивалютный сервис «Яндекс.Деньги» с кешбэком

С У Т Ь  П Р О Е К Т А Создание счетов и карт с возможностью хранить, делать 
переводы, конвертировать и расплачиваться помимо рублей 
десятью иностранными валютами без дополнительных 
комиссий

А У Д И Т О Р И Я Клиенты «Яндекс.Деньги» из числа нерезидентов, российские 
клиенты зарубежных интернет-магазинов, фрилансеры, 
путешественники

О С О Б Е Н Н О С Т Ь  С Е Р В И С А Система автоматически выбирает валюту для расчетов. 
Кешбэк за оплату покупок валютой будет начисляться так 
же, как за платежи в рублях, — до пяти баллов за каждые 
потраченные 100 руб. Сервис будет подсчитывать кешбэк 
за валютные платежи по актуальному курсу на день покупки

Тема мультивалютных пла-
тежей широко обсуждалась 
в России, когда в 2018 году 
на российский рынок пообе-
щал выйти работающий 
с 2015 года международный 
финтех-стартап Revolut, осно-
ванный Николаем Сторон-
ским. Партнером должна была 
стать QIWI, чью банковскую 
лицензию планирует исполь-
зовать сервис. Revolut — при-
ложение и карта — позво-
ляет клиентам экономить 
на валютных платежах, рас-
плачиваться по всему миру 
без дополнительных комис-
сий за конвертацию и делать 
трансграничные переводы.

Однако выход на россий-
ский рынок был отложен 
на 2019 год, так как ком-
пании, в частности, необ-
ходимо решить вопрос 
с KYC (Know Your Customer, 
англ. — «знай своего кли-
ента», политика идентифи-
кации клиентов), говорил 
в интервью vc.ru Николай 
Сторонский.

В итоге похожий сервис 
в октябре 2018 года запу-
стил Тинькофф Банк — банк 
дал клиентам возможность 
расплачиваться с помощью 
дебетовой карты Tinkoff 
Black в 30 валютах, при 
этом кешбэк начисляется 

по всем покупкам только 
по четырем — рублю, евро, 
долларам США и фунтам 
стерлингов.

Клиенты Альфа-банка могут 
открыть счета в пяти валю-
тах — долларах США, евро, руб-
лях, швейцарских франках 
и фунтах стерлингов — и при-
вязать их к дебетовой карте 
через мобильное приложе-
ние. Состоятельные клиенты 
банка могут открыть счета 
в восьми валютах. Наиболее 
высоким спросом пользуются 
счета в самых распространен-
ных валютах — долларах США 
и евро, рассказали в Альфа-
банке.

АНАЛОГИ И КОНКУРЕНТЫ

«Яндекс.
Деньги» 
в цифрах

46 
млн 
кошельков заре-
гистрировано 
в сервисе «Ян-
декс.Деньги»

Менее 

8% 
транзакций при-
ходится на долю 
анонимных ко-
шельков

Около 

800 
тыс. 
пластиковых 
и 17 млн вирту-
альных карт вы-
пустил «Яндекс.
Деньги»
Источник: данные 
компании
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ОПРЕ ДЕЛЯТЬ ДАТЫ ВЫХОДОВ ФИЛЬМОВ НА ЭКРАНЫ БУДЕТ 
ФОНД КИНО

Минкультуры 
сбросило 
с себя релизы

МАРИЯ ИСТОМИНА

У государственного 
Фонда кино появится 
новая функция — рас-
пределять потенциаль-
но кассовые россий-
ские релизы по датам. 
Ранее расстановкой 
релизов занималось 
Минкультуры, из-за 
чего оно неоднократно 
подвергалось критике.

НОВАЯ ЗАДАЧА
О новой функции Фонда кино 
в среду, 27 марта, на колле-
гии Минкультуры по итогам 
2018 года заявил глава ведом-
ства Владимир Мединский. 
Он сказал, что решать вопро-
сы о расстановке фильмов 
по датам необходимо систем-
но, с привлечением всех участ-
ников кинорынка, а не в фор-
мате скорой помощи.

«Необходимо и маркетин-
говое планирование, и проду-
манное распределение потен-
циальных российских хитов 
по календарю. Раньше Фонд 
кино этим не занимался, а вот 
теперь вы обязаны этим зани-
маться», — сказал Мединский, 
обратившись к главе фонда 
Вячеславу Тельнову. Министр 
уточнил, что речь в том числе 
идет о «правильном заполне-
нии праздничных дат, каникул, 
долгих выходных».

«На нас часто обижаются, 
что мы влияем на даты выхо-
да фильмов в прокат в интере-
сах потенциально успешных 
российских фильмов. А в чьих 
еще интересах мы должны 
действовать? В интересах аме-
риканских фильмов? Не будет 
этого», — добавил министр.

Нужен механизм равномер-
ного распределения рос-
сийских релизов по всему 
календарному году, проком-
ментировал заявление мини-
стра Тельнов. По его словам, 

Кинопрокат

₽8,3
млрд 
выделило го-
сударство 
на поддержку 
кино в 2018 году, 
4,3 млрд руб. 
из них распреде-
лил Фонд кино, 
4 млрд руб. — 
Минкультуры

один из главных вопросов — 
это летние релизы, которых 
сейчас очень мало. «Будем об-
суждать эти вопросы и с кино-
сообществом, и с Минкульту-
ры, так как именно оно выдает 
прокатное удостоверение», — 
сказал исполнительный дирек-
тор Фонда кино.

ДОГОВОРИТЬСЯ 
НА РАННЕЙ СТАДИИ
Опрошенные РБК участники 
кинорынка в целом поддер-
жали предложенную Минкуль-
туры схему. Количество рос-
сийских фильмов, в том числе 
«больших картин», с каждым 
годом растет, и приоритет 
при определении даты, по их 
словам, необходимо отдавать 
потенциальным кинохитам, 
которые будут работать на по-
вышение доли отечественных 
лент в российском прокате.

Делегируя Фонду кино за-
дачу распределения по датам 
потенциально успешных рос-
сийских релизов, министр 
прежде всего опирается 
на экспертизу этой органи-
зации, считает гендиректор 
кинокомпании «Каро Пре-
мьер» Алексей Рязанцев. Сей-
час Фонд кино распределяет 
между продюсерами гос-
субсидии на производство 
и прокат фильмов, а также 
финансово поддерживает ки-
нотеатры в небольших горо-
дах. В 2018 году на поддерж-

ку кино государство выделило 
8,3 млрд руб., из них 4,3 млрд 
руб. распределил Фонд кино, 
4 млрд руб. — Минкультуры.

Фонд кино еще на стадии 
рассмотрения заявок продю-
серов на сценарных группах, 
а затем на питчингах сможет 
наиболее объективно оценить 
потенциальные сборы в прока-
те тех или иных картин, пояс-
нил Рязанцев, добавив, что эта 
оценка и будет ориентиром 
для рынка.

На какой площадке будут 
договариваться участники 
кинорынка, не столь прин-
ципиально — важно, чтобы 
сам механизм, применяемый 
при распределении фильмов 
по датам, был разумным, от-
метил продюсер Александр 
Акопов. «Договариваться 
нужно будет как можно рань-
ше. Но важно, чтобы в этот ме-

ханизм с самого начала были 
заложены поправки на произ-
водственные сроки. Они, как 
известно, соблюдаются не все-
гда», — напомнил Акопов.

Механизм поддержки «опре-
деленного количества» рос-
сийских фильмов предлагала 
ранее Ассоциация владель-
цев кинотеатров. Давать пре-
имущество в прокате ассо-
циация предлагала картинам, 
которые имеют «культурное 
и социальное значение для 
российского общества, обла-
дают значительным кассовым 
потенциалом и широкой под-
держкой федеральных СМИ». 
Для них предлагалось ввести 
особый, благоприятный режим 
проката, в частности, согласо-
вание дат и формата не менее 
чем за шесть месяцев. $

При участии Анны Труниной

^ Составлять ка-
лендарь россий-
ских релизов те-
перь будет Фонд 
кино (на фото 
справа — глава 
фонда Вячеслав 
Тельнов) по пору-
чению министра 
культуры Влади-
мира Мединского

Минкультуры чаще всего при-
бегает к раздвижке рели-
зов, действуя в интересах 
российских лент. Например, 
в январе 2018 года министер-
ство за день до премьеры 
перенесло старт проката кар-
тины «Приключения Паддинг-
тона 2». Решение объяснялось 
тем, что дата релиза совпала 
«с датой, зафиксированной 
в ранее выданном прокат-
ном удостоверении на иной 
фильм». В том же году было 
перенесено начало проката 
мультфильма «Распрекрасный 

принц», так как оно совпало 
с премьерой российского 
«Садко».

В преддверии новогодних 
праздников даты не поде-
лили российские продю-
серы, запланировавшие сразу 
несколько крупных пре-
мьер, в том числе два фильма 
с участием актера Алексан-
дра Петрова — «Полицей-
ский с Рублевки. Новогодний 
беспредел» и «Т-34». В итоге 
участники кинорынка дого-
ворились о выборе дат  само-
стоятельно.

В марте 2019 года разго-
релся скандал из-за двух 
анимационных фильмов — 
бельгийского «Королевский 
корги» и «Гурвинек. Волшеб-
ная игра», снятого в копро-
дукции тремя странами — 
Россией, Чехией и Бельгией. 
Минкультуры предложило 
прокатчику «Королевского 
корги» — кинокомпании «Воль-
гафильм» — перенести дату 
релиза с 7 марта на 21 марта 
или 7 апреля. После чего круп-
нейшие киносети отказались 
показывать «Гурвинека».

КАК МИНКУЛЬТУРЫ РАЗДВИГАЛО РЕЛИЗЫ

« На нас 
часто оби-
жаются, что 
мы влияем 
на даты 
выхода филь-
мов в прокат 
в интересах 
потенциально 
успешных 
российских 
фильмов. 
А в чьих еще 
интересах 
мы должны 
действовать? 
В интересах 
американ-
ских филь-
мов? Не будет 
этого
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ 
ВЛАДИМИР 
МЕДИНСКИЙ

Фото: Вячеслав Прокофьев/Коммерсантъ
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БАНК РАЗВИТИЯ СОКРАТИТ 2,5 ТЫС. СОТРУДНИКОВ И ПРИСОЕДИНИТ ТРИ «ДОЧКИ»

ВЭБ выводит сотрудников 
из штата и Москвы
В Э Б . Р Ф  определился с новой организационной структурой. В процессе 
О П Т И М И З А Ц И И  под сокращение попадают 2,5 тыс. человек, три «дочки» 

присоединятся к головной компании, Связь-банк уйдет в казну, а часть персонала 

переедет в Воронеж.

ния на работу», — отметил он. 
«С учетом интеграции функций 
«ВЭБ Лизинга», «ВЭБ Капита-
ла» и «ВЭБ Сервиса» в органи-
зации будет не более 1,5 тыс. 
человек», — пояснили РБК 
в пресс-службе ВЭБ.РФ.

Еще около 300 специали-
стов, выполняющих сервис-
ные функции, будут работать 
в едином сервисном центре 
институтов развития в Воро-
неже, сообщил РБК предста-
витель ВЭБа Андрей Само-
хин. Это как сотрудники «ВЭБ 
Сервиса», так и специалисты 
из ВЭБа, которые выполняли 
сервисные функции. В Вороне-
же создается сервисный центр 

ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

Оптимизация структуры ВЭБ.
РФ, начавшаяся после прихода 
в мае 2018 года на пост главы 
госкорпорации бывшего ви-
це-премьера Игоря Шувалова, 
приведет к сокращению около 
2,5 тыс. сотрудников в самом 
ВЭБе и трех интегрируемых 
в головную организацию «доч-
ках».

Треть из них уже сокращены: 
численность персонала само-
го ВЭБа после прихода Шува-
лова уменьшилась с 1,8 тыс. 
до 1 тыс. человек, сообщил 
РБК источник в ВЭБе и под-
твердил другой источник в гос-
корпорации.

Более масштабные сокраще-
ния ждут «ВЭБ Лизинг», «ВЭБ 
Сервис» и «ВЭБ Капитал», 
часть сотрудников которых пе-
рейдут в материнскую структу-
ру. В этих компаниях работали 
2,5 тыс. человек, но после оп-
тимизации их персонал сокра-
тится до 800 человек, говорят 
собеседники РБК.

ОПТИМИЗИРОВАТЬ ДО МАЯ
В мае 2019 года оптимизация 
штата должна завершиться, за-
явил 26 марта Игорь Шувалов, 
не раскрывая деталей. «С 1 мая 
все сотрудники, которые оста-
ются в рамках ВЭБа, получат 
подтверждения и приглаше-

₽8,7 млрд 

составлял фонд оплаты труда 
в ВЭБе за 2018 год, по данным 
отчетности корпорации 
по РСБУ 

Проект Оптимизация структуры 
госкорпорации ВЭБ.РФ 

С У Т Ь  П Р О Е К Т А Сокращение персонала с 
8 тыс. человек до 3 тыс., 
интеграция трех «дочек» в 
структуру ВЭБа, вывод части 
сотрудников в Воронеж

Ц Е Л И Снижение бюрократических 
барьеров, ликвидация дубли-
рующих функций, ускорение 
принятия решений

И Н И Ц И А Т О Р глава ВЭБа Игорь Шувалов

Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  

Э Ф Ф Е К Т

30–40% от зарплатного фонда 
и административно-хозяй-
ственных расходов

Численность персонала ВЭБа, 
после того как им стал руководить 
Игорь Шувалов, уже уменьшилась 
с 1,8 тыс. до 1 тыс. человек Фото:  

Владимир Смирнов/ТАСС
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всех институтов развития, чью 
работу курирует ВЭБ, — «Дом.
РФ», Корпорация МСП и Рос-
сийский экспортный центр. 
В Воронеже уже работают 
550 сотрудников «Дом.РФ». 
Переезд запланирован на пе-
риод с мая по 1 сентября.

«Основной принцип новой 
структуры госкорпорации — 
снижение бюрократических 
барьеров, ликвидация дубли-
рующих функций, ускорение 
бизнес-процессов и принятия 
решений, оптимизация доку-
ментооборота между подраз-
делениями и с внешними кли-
ентами, создание условий для 
горизонтального взаимодей-
ствия внутри команды», — со-
общил РБК Самохин.

Во всей группе вместо 
8 тыс. человек останутся всего 
3 тыс., говорил Шувалов в де-
кабре. Эти данные касаются 
всей группы ВЭБ, в нее кроме 
«ВЭБ Лизинга», «ВЭБ Серви-
са» и «ВЭБ Капитала» входят 
также «ВЭБ Инновации», «Ин-
фраВЭБ», Российской экс-
портный центр, Фонд развития 
Дальнего Востока и Связь-
банк. Основную часть сокра-
щения сотрудников группы 
обеспечит  запланированная 
передача Связь-банка прави-
тельству, объяснил источник 
РБК. «Сокращения затронут 

всю группу, Связь-банк — есте-
ственным путем уйдет», — 
сказал он. В банке работают 
3,3 тыс. человек.

ИЗ УБЫТКОВ К ПРИБЫЛИ
Деятельность ВЭБа в течение 
нескольких лет была убыточ-
ной: в 2017 году убыток Внеш-
экономбанка (ВЭБ) по МСФО 
составил 287,7 млрд руб. про-
тив 111,9 млрд руб. убытка 
в 2016 году (рост в 2,6 раза). 
За девять месяцев 2018 года 
ВЭБ отчитался о прибыли 
в размере 6 млрд руб.

«Прибыльность не является 
приоритетом для ВЭБа. ВЭБ, 
в отличие от коммерческих 
банков, не может привлекать 
депозиты и расчетные счета 
клиентов с рынка, что приво-
дит к высокой стоимости фон-
дирования и низкой марже, по-
этому выход в небольшой плюс 
(без учета поддержки от госу-
дарства) для ВЭБа может рас-
сматриваться уже как хороший 
результат», — считает Лопатин 
из Fitch.

КАКОЙ ЭФФЕКТ
По экспертной оценке, эф-
фект от сокращений соста-
вит 30–40%  от зарплатного 
фонда и административно-хо-
зяйственных расходов, привел 
расчеты выгод от оптимизации 

В структуру ВЭБа интегри-
руется «ВЭБ Лизинг». Теперь 
лизинг становится инстру-
ментом реализации фокус-
ных проектов ВЭБ.РФ, гово-
рил ранее РБК президент 
«ВЭБ Лизинга» Артем Довла-
тов. Лизинговый бизнес ВЭБа 
будет реформирован: госкор-
порация откажется от роз-
ничного бизнеса, в основном 
лизинга автомобилей,  в пользу 
проектов в сфере экономики 
городов, которая становится 
одной из основных сфер дея-
тельности ВЭБа. Одновре-
менно будут развиваться 
лизинговые проекты в отече-

ственном машиностроении, 
судостроении и авиастроении.

«ВЭБ Сервис» — струк-
тура госкорпорации, которая 
обеспечивала сопровожде-
ние ее работы: это юридиче-
ские услуги, ИТ, бухгалтеры, 
финансовый мониторинг, 
управление персоналом.

«ВЭБ Капитал» управляет 
проблемными и непрофиль-
ными активами ВЭБа, а также 
оказывает услуги в сфере 
управления, развития и реа-
лизации активов, не при-
надлежащих группе ВЭБа. 
«Дочку» возглавляет бывший 
руководитель департамента 

жилищного обеспечения Мин-
обороны, полковник запаса 
Сергей Пирогов.

«Деятельность «дочки» 
может быть неприоритет-
ной для ВЭБа либо же «дочку» 
могут ликвидировать, если 
ее деятельность дублируется 
внутренними подразделе-
ниями ВЭБа», — обосновывает 
логику принятых решений 
аналитик Fitch Ratings Антон 
Лопатин. «Если есть цель 
оптимизировать операци-
онные расходы, то логично 
убрать задвоение и скон-
центрировать процессы 
в ВЭБе», — указывает он.

КАКИЕ «ДОЧКИ» ВОЛЬЮТСЯ В ВЭБ

источник в госкорпорации. 
О таких оценках знает и дру-
гой собеседник РБК.

Если исходить из приведен-
ной оценки экономии, только 
на зарплатах в головном ВЭБе 
можно сэкономить около 
3 млрд руб. По данным отчет-
ности корпорации по РСБУ 
за четвертый квартал, сред-
няя численность персона-
ла за прошлый год составила 
1408 человек, а фонд оплаты 
труда достигал 8,7 млрд руб. 

« Сокращения 
затронут всю группу, 
Связь-банк — 
естественным путем 
уйдет
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЭБ.РФ ИГОРЬ ШУВАЛОВ

плюс выплаты социального ха-
рактера 826 млн руб.

В госкорпорации не уточни-
ли, на каких условиях из ком-
пании уходят сотрудники. 
Когда проводилась летняя 
волна сокращений в ВЭБе, 
сотрудники, которые уволь-
нялись до 31 июля по согла-
шению сторон, могли претен-
довать на пять окладов, а также 
право на получение премии 
за 2017 год и первое полугодие 
2018 года, писал ранее РБК. $
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КАК СЕРВИС РЕЧЕВОЙ АНАЛИТИКИ ПОМОГАЕТ ПОДНЯТЬ ПРОДАЖИ

Ловцы слов

Сервис « Ф О Н Е М И К А »  изучает З А П И С И  Б Е С Е Д 

сотрудников компаний с клиентами, выясняя, предлагают ли они 

конкретные товары и как это делают. Порой программа даже 

ловит за руку вороватых и ленивых сотрудников.

ДАРЬЯ САЛЬНИКОВА

 В начале марта Василий Мен-
цик, сооснователь компании 
«Фонемика», сменил постав-
щика питьевой воды для дома. 
«Нам позвонили из компании, 
наверное, раз 18-й с одним 
и тем же вопросом: что вас 
не устраивает? В конце кон-
цов я не выдержал, попросил 
к телефону руководителя кол-
центра и сказал: да поставь-
те себе уже речевую анали-
тику, будете знать все точно 
и с первого раза!..» Тот со-
вету не внял, а зря: ведь его 
дал один из первых в России 
разработчиков сервиса рече-
вой аналитики для бизнеса. 
Сервис «Фонемика», которым 
пользуются уже 50 компаний, 
ежедневно «слушает» разго-
воры продажников, чтобы по-
нять, почему клиенты покупа-
ют что-то хуже, чем хотелось 
бы. Найдя и устранив ошибки, 
компании не только поднима-
ют продажи, но и часто уволь-
няют вороватых сотрудников 
и нерадивых менеджеров.

ИГРА НА СКРИПТЕ
До «Фонемики» Менцик руко-
водил консалтинговой ком-
панией, повышавшей эффек-
тивность отделов продаж. Уже 
тогда он понимал, что стан-
дартные двухдневные тренин-
ги — выброшенные на ветер 
деньги: у сотрудника должны 
сформироваться определен-
ные навыки разговора с поку-
пателем, а за два дня можно 
только дать знания. «Мы ра-
ботали по модели сопрово-
ждения: объясняешь продаж-
нику, как надо, и доводишь 
до результата в течение двух-
трех месяцев», — рассказыва-
ет он. 90% результата, кото-
рый выдает сотрудник, зависит 
от контроля сверху: чем точ-
нее и чаще с ним взаимодей-
ствуют, тем лучше результа-
ты. Но наставники физически 
не могли все время стоять 
рядом с продажниками и про-
слушивать все их звонки. 
«Нужен был инструмент, кото-
рый одновременно помогал 
бы сотруднику в ежедневной 
работе, устранял необходи-
мость его постоянно контро-
лировать и позволял улучшать 
заданные показатели», — пояс-
няет Менцик.

Этими размышлениями Мен-
цик поделился с двумя друзь-
ями — Алексеем Чепкасовым, 
который ранее руководил де-
партаментом корпоративных 
финансов в ИФК «Метрополь» 
и развивал продажи в «От-
крытие Брокер», и менедже-
ром одного из международных 
банков, имя которого Менцик 
не раскрывает . Вместе они 
зарегистрировали компанию 
«Фонемика» и начали раз-
работку, как они ее назвали, 
системы ускоренного само-
обучения. «Мы замахнулись 
на изменение рынка корпо-
ративного обучения, — гово-
рит Чепкасов. — Десять лет 
назад HeadHunter показал 
всему рынку, что подбор спе-
циалистов с помощью кадро-
вых агентств больше не нужен. 
А мы сказали компаниям: вам 
не нужно больше платить тре-
неру за многократные регу-
лярные визиты. Пригласите 
один раз хорошего тренера, 
он вам сделает классную мо-
дель обучения, и вы будете ви-
деть, как она работает дальше. 
Тренер будет работать лишь 
точечно: ага, сотрудники не го-
ворят это и это, давайте я про-
веду обучение именно по кон-
кретным блокам».

На разработку и тестирова-
ние системы у партнеров ушло 
около 20 млн руб. личных 
денег. Она состояла из трех 
частей. Прежде всего звукоза-
писывающие устройства, кото-
рые они заказали у знакомого, 
руководившего технической 
компанией, — небольшой 
бейдж-микрофон с мигаю-
щим светодиодом, предупре-
ждающим, что ведется запись 
(это нужно, чтобы соблюсти 
требования закона). Другие 
части — движок с распозна-
вателем речи, вычленяющий 
конкретные слова по запро-
су пользователя, и интерфейс, 
который позволяет заказчику 
просматривать аналитику, — 

друзья разработали вместе 
с нанятыми программистами. 
В итоге получилась платформа, 
которая собирает все разго-
воры сотрудников с клиента-
ми и анализирует, насколь-
ко точно продажник следует 
скрипту, как часто и какими 
словами предлагает потенци-
альным покупателям продукты.

В конце 2015 года основате-
ли «Фонемики» стали предла-
гать платформу компаниям. 
Те отнеслись с любопытством, 
но потребовали доказательств 
эффективности. Один из пер-
вых клиентов, крупный банк, 
предложил: попробуйте под-
нять продажи нашей кредит-
ной карты. После анализа 
бесед с клиентами выясни-
лось, что работники банка 
предлагают кредитку толь-
ко в 10% случаев. Когда плат-
форма стала давать обратную 
связь, количество упоминаний 
выросло в 3,5 раза, а количе-
ство слов-паразитов снизи-
лось в десять раз. В результа-
те за полтора месяца продажи 
«пластика» выросли на 36%. 
«Таких кейсов у нас очень 
много, — говорит Чепкасов. — 
Логика простая: если вы каж-
дый день стоите за спиной со-
трудника и подсказываете ему, 
что именно говорить, он гаран-
тированно начинает говорить 
это чаще».

ТАЙНАЯ СМЕТАНА
Многим руководителям ком-
паний-клиентов первые 
же отчеты показали картину, 
не совпадающую с их пред-
ставлениями. «Крупный хол-
динг, известный в первую 
очередь как производитель 
популярного пива, начинает 
выпускать сметану из нату-
рального молока, — рассказы-
вает Чепкасов. — Коровники 
по последнему слову техники, 
лучшие буренки, выверенный 
рецепт. Мы проанализирова-
ли записи разговоров их про-
дажников и сказали руковод-
ству: вы не продаете свою 
сметану. Как так? А так: за по-
следний месяц ее упоминали 
всего два раза из более чем 
900 диалогов. Клиенты просто 
не в курсе, что у вас есть такой 
продукт. Они сравнили с пока-
зателями продаж и поняли, что 
это правда».

Сейчас в компании гото-
вят решение для двух круп-

ных сетей АЗС: будут мони-
торить работу заправщиков 
и повышать продажи мага-
зинов. «Я отметил: если мне 
предлагают кофе, я в 50% слу-
чаев беру стаканчик, а если 
не предлагают, я и не вспоми-
наю, что есть такая возмож-
ность», — поясняет Чепкасов.

После внедрения системы 
«Фонемика» разработчики со-
провождают клиента два-три 
месяца, пока использование 
платформы не войдет в при-
вычку. Линейные сотрудники 
компаний-клиентов относи-
лись к новшеству на удивление 
спокойно, отмечает Чепкасов. 
Если кто-то воспринимал бей-
джик как способ лишний раз 
его прижучить, ему объясня-
ли, чем технология полезна: 
можно улучшить показатели, 
не дожидаясь, пока руковод-
ство ткнет в них носом. А еще 
запись защищает от необосно-
ванных претензий клиентов.

Кто вовсю саботировал плат-
форму, так это руководители 
отделов. «Может оказаться, что 
из десяти руководителей один 
заходил в систему за неделю 
38 раз, другой — 17, а пятеро 
вообще носа не казали, — рас-
сказывает Чепкасов. — Систе-
ма говорит: уважаемый соб-
ственник, ваши руководители 
не работают с сотрудниками». 
Таких работников клиенты 
«Фонемики» увольняют регу-
лярно. Недавно лишился долж-
ности глава службы доставки 
сети ресторанов — после пер-

Свое дело

«Фонемика» 
в цифрах

₽5 млн 
— выручка за де-
кабрь 2018 года

50 
корпоративных 
клиентов нахо-
дятся у компании 
на данный момент

17 
человек в штате 
компании

₽20 млн
вложено в запуск 
проекта

20% 
— настолько плат-
форма повышает 
точность следова-
ния продажников 
скрипту

Источник: 
данные компании

^ Сейчас в ком-
пании готовят ре-
шение для двух 
крупных сетей 
АЗС: будут мо-
ниторить рабо-
ту заправщиков 
и повышать про-
дажи магазинов. 
На фото: соосно-
ватель «Фоне-
мики» Алексей 
Чепкасов
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« Разработка и тестирование 
системы заняли около трех лет — 
полноценно предлагать платформу 
в качестве коммерческого про-
дукта «Фонемика» стала только 
в ноябре 2018 года
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вого же ежемесячного отче-
та платформы. «Раньше он мог 
с умным видом рассказывать, 
как у них все заняты, но рас-
шифровка телефонных разго-
воров с клиентами вывела его 
на чистую воду, — рассказыва-
ет Чепкасов. — Когда мы только 
пришли в сеть, нас спросили: 
как вы докажете, что платфор-
ма эффективна? Выяснив, что 
у них принято к заказу пред-
лагать что-то кросс-прода-
жей, мы сделали этим товаром 
плохо продающийся банано-
вый торт. К обеду того же дня 
он закончился, а потом — вни-
мание — целую неделю его 
не было в наличии. Собствен-
ник посмотрел отчеты и сде-
лал выводы».

Платформа помогает отсле-
живать не только саботаж-
ников. Например, сотрудни-
ки банков получают бонусы 
за подключение клиентом 
определенной услуги или уста-
новку приложения. Они могут 
выполнить KPI, пытаясь понять, 
кому из клиентов приложение 
действительно нужно, а могут 
перевыполнить многократно, 
не тратя сил на выяснение по-
требностей клиента и угова-
ривая поставить приложение 
всех подряд. «Заведомо зная, 
что клиенту все это не нужно, 
клерк небрежно говорит: 
да поставьте, если не приго-
дится, отключите. В результа-
те искажается обратная связь: 
банк видит, что продукт хоро-
шо идет, а клиентам он вовсе 

не нужен, по крайней мере 
в текущем виде», — говорит 
Чепкасов.

ГЛУШИЛКА 
ДЛЯ ТЕРРОРИСТА
Разработка и тестирование 
системы заняли около трех 
лет — полноценно предлагать 
платформу в качестве ком-
мерческого продукта «Фоне-
мика» стала только в ноябре 
2018 года. Клиенты покупа-
ют подписку на сервис — она 
стоит от 1 тыс. до 3 тыс. руб. 
на одного сотрудника в месяц 
(в зависимости от потребно-
стей клиента). Один из кана-
лов продаж — бывшие колле-
ги основателей «Фонемики», 
консалтеры и тренеры: им вы-
годно продвигать платформу, 
поскольку ее использование 
позволяет кратно увеличить 
количество клиентов, которых 
тренер может одновременно 
вести.

Основатели «Фонемики» 
утверждают, что возможности 
их платформы не ограничи-
ваются влиянием на продажи. 
Порой руководители компа-
ний черпают в отчетах допол-
нительную аргументацию для 
управленческих решений: «Од-
ному из клиентов мы показа-
ли, что в 15% звонков операто-
ров спрашивают про доставку. 
«А я все со своими спорю: от-
крывать доставку, не откры-
вать?!» — восклицает клиент». 
А некий банк жаловался, что 
не понимает причин оттока 

клиентов. Руководитель велел 
операторам опросить клиен-
тов, а потом заказал системе 
отчет по словам «Я ухожу, по-
тому что» и через некоторое 
время нашел основные при-
чины: часть клиентов уходят 
в банки, где удобнее мобиль-
ное приложение, другая — где 
обслуживание быстрее.

Порой клиенты заказывают 
«Фонемике» особые возмож-
ности: например, ведущий мо-
бильный оператор попросил 
сделать опцию, которая мгно-
венно прерывает соединение, 
как только в речи клиента про-
звучит одно из указанных слов 
(в перспективе эта технология 
может обрывать переговоры 
террористов и передавать дан-
ные о разговоре в органы). 

Недавно «Фонемикой» мас-
сово заинтересовались банки, 
брокерские и управляющие 
компании. «ЦБ сделал нам по-
дарок», — говорят предпри-
ниматели. Закон, принятый 
в конце прошлого года, жест-
ко регламентирует финансо-
вое консультирование: теперь 
об услугах можно только рас-
сказывать, но ни в коем случае 
не рекомендовать.

СЛЫШУ ГОЛОС
Стартапы, предлагающие сер-
висы речевой аналитики для 
бизнеса, стали массово по-
являться в мире в середине 
2010-х. Среди разработчиков 
самых востребованных старт-
апов — американские Tenfold, 
Talkdesk, Calabrio, inContact, 
Tethr, Invoca, британский 
CallMiner и др. Программы раз-
ных производителей отлича-
ются набором возможностей. 
Например, Invoca использу-
ет машинное обучение: сер-
вис способен самостоятельно 
находить в речи сотрудников 
слова, которые заставляют 
клиентов приобрести тот или 
иной товар, и, таким образом, 
автоматически генерировать 
для продажников скрипт бесе-
ды с клиентами. Американский 
Balto Software способен обра-
батывать звонки в реальном 
времени и в случае необходи-

мости искать по базе и под-
сказывать оператору ответ 
на вопрос клиента, который 
поставил его в затруднение. 
Согласно прогнозам исследо-
вательской компании Markets 
& Markets, мировой рынок ре-
чевой аналитики за пять лет 
(с 2017-го по 2022-й) более 
чем удвоится — с $941 млн 
до $2,2 млрд.

Основатели «Фонемики» 
считают, что в ближайшие годы 
спрос на подобные сервисы 
будет превышать предложение, 
и собираются расширять биз-
нес как по отраслям, так и гео-
графически. Привлекательный 
рынок сбыта — системы облач-
ной телефонии, многопрофиль-
ные ИТ-компании и операторы 
связи. «Допустим, вы поль-
зуетесь облачной телефони-
ей, и там появляется галочка: 
распознавание и аналитика 
речи. Плюс 500 руб. в месяц 
к вашим ежемесячным плате-
жам, и у вас уже будет все рас-
шифровано и проанализирова-
но», — рассказывает Чепкасов. 
Это дополнительный сервис, 
который такие компании могут 
предложить своим клиентам.

В ближайшие годы основа-
тели «Фонемики» собирают-
ся выходить на рынки Евро-
пы и Азии. Несколько крупных 
зарубежных ретейлеров уже 
запросили тестовую версию, 
и сейчас партнеры ищут ин-
вестора под международную 
экспансию, говорит Чепкасов. 
Наконец, у основателей есть 
и более смелая мечта — стать 
компанией, которая структури-
рует и продает большие дан-
ные и их аналитику. $

Взгляд со стороны

АЛЕКСЕЙ ЛЮБИМОВ,  
председатель совета директоров 
3i Technologies

«Российский рынок речевой 
аналитики еще очень молод, 
и пока только начинают скла-
дываться модели ее приме-
нения. Одними из первых 
к разработчикам систем обра-
тились представители биз-
несов, где качество общения 
с клиентом — ключевой фак-
тор. Уже реализованы первые 
проекты в контакт-центрах, 
ретейле, банках, авиакомпа-
ниях и т.д., у них от соблюде-
ния скриптов сотрудниками 
зависит выручка. Например, 
пилотные проекты в ретейле 
показали, что использование 
речевой аналитики позво-
ляет на несколько процен-

тов повысить выручку тор-
говых точек. В масштабах 
федеральных сетей это зна-
чительные суммы. Более того, 
системы, аналогичные нашей 
3i TouchPoint Analytics, дают 
возможность оперативно 
гасить конфликтные ситуа-
ции, не допуская выноса в пуб-
личное пространство. Впрочем, 
это только самые очевидные 
модели использования рече-
вой аналитики, со временем 
появятся новые сферы приме-
нения технологии».

АЛЕКСЕЙ АДАМОВ,  
ведущий эксперт по обучению 
специалистов финансовой сферы

«Основная проблема тре-
нера — даже после качествен-
ного обучения сотрудники 

часто не применяют инфор-
мацию в ежедневной прак-
тике. У них уже сформирова-
лись многомесячные и даже 
многолетние привычки, поме-
нять их за два-три дня тре-
нинга невозможно. Попадая 
в прежнюю рабочую обста-
новку, они по инерции воз-
вращаются к старым моде-
лям поведения. «Фонемика» 
не оставляет сотрудникам 
других вариантов, кроме как 
использовать то, чему они 
научились, потому что они 
получают ежедневную обрат-
ную связь. Причем не в форме 
порицания: отчеты — это зер-
кало реальной работы про-
дажников. Это очень мощный 
инструмент: иным способом 
просто невозможно проана-
лизировать все, что говорят 
сотрудники».

$2,2 млрд
составит мировой рынок речевой 
аналитики к 2022 году, согласно 
прогнозам исследовательской ком-
пании Markets & Markets
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Мой прогноз, применение IT технологий 

будет ключевым фактором успеха. Речь 

идет не о банальном внедрении САП 

или 1 C. Речь идет о проникновении IT 

во все аспекты компании, клиентские вза-

имоотношения, управление внутренней 

эффективностью и т.д.

Точек приложения цифровых техноло-

гий огромное количество: датчики для 

контроля работы самого транспортного 

средства и водителя, цифровые платфор-

мы транспортных агрегаторов, автомати-

ческая диспетчеризация и, конечно же, 

беспилотный транспорт.

Мы приходим сегодня к ситуации, при ко-

торой, если вы вдруг решили создать 

транспортный бизнес, то первое что вы 

должны понимать, это какие IT решения 

по управлению этими ТС лягут в основу 

вашей модели. И уже во вторую очередь 

думать, где вы возьмете сами транспорт-

ные средства.

То, что ездит, будет стоить дешевле, а IT 

надстройка дорожать. Компании, которые 

смогут найти свое место в этих техноло-

гиях и останутся на рынке.

Объем интернет торговли растет год 

от года. По данным ИК «Фридом Финанс», 

рынок электронной коммерции к 2023 

году увеличится примерно в 2,5 раза 

и достигнет 3,5 триллионов рублей. Люди 

привыкли покупать онлайн различные 

гаджеты, книги, товары для дома, игрушки, 

одежду, готовую еду и т.д. И если в пре-

дыдущие годы именно эти товары были 

драйвером роста, то сейчас мы ожидаем 

стремительный рост сегмента онлайн-до-

ставки продуктов. Через четыре-пять лет, 

согласно прогнозу UBS, доля продоволь-

ствия в e-commerce вырастет в полтора 

раза до 3,3%. Закономерно, что продо-

вольственные brick and mortar ритейлеры 

смотрят в сторону интернет-торговли 

как дополнительного канала продаж, что 

позволит им оставаться эффективными 

в эпоху цифровой трансформации.

В рамках МЕTRO EXPO 2019 торговая сеть 

METRO и сервис по экспресс-доставке 

продуктов Instamart подписали соглаше-

ние о стратегическом партнерстве на три 

года. Основная цель взаимодействия — 

запуск розничного интернет-магазина 

METRO на платформе Instamart и его 

развертывание вначале по крупнейшим 

регионам страны, а далее по всей России. 

Мы договорились о запуске интегриро-

ванного онлайн-магазина во всех 15 горо-

дах миллионниках уже к концу этого года, 

причем обработкой заказов и доставкой 

товаров будет заниматься Instamart.

Такая синергия призвана дать новые кон-

курентные преимущества и дополнитель-

ные драйверы роста обеим компаниям. 

Для METRO интеграция с Instamart помо-

жет сформировать спрос на розничные 

онлайн-заказы, а также повысить оффлайн 

продажи за счет комплексной аналити-

ки о покупательском спросе, которую 

будет предоставлять торговой сети 

Instamart в режиме реального времени. 

Для Instamart такое партнерство обеспе-

чит кратный рост бизнеса по всей стране. 

Более того, Instamart при поддержке 

METRO имеет реальные шансы стать 

ведущим федеральным игроком в области 

доставки продуктов.

В современном бизнесе мобильность 

является необходимым свойством, а авто-

мобиль давно превратился в бизнес-ин-

струмент. И, как и всяким активом, крайне 

важно им эффективно распоряжаться.

Служебный автомобиль всегда становит-

ся источником гарантированных затрат. 

В сегодняшних реалиях счета за топливо, 

сервис и запчасти в некоторых случаях 

исчисляются огромными суммами. При 

этом, получить обоснованное подтверж-

дение возврата вложенных средств — за-

дача сложная, не говоря уже повышении 

ROI (возврата инвестиций).

В случае правильного внедрения тех-

нологии IoT на автотранспорте можно 

получить практически полную автома-

тизацию контроля бизнес-процессов, 

связанных с автомобилями. И принимать 

ежедневные решения на основании 

фактов и достоверных данных, вместо 

эмпирических предположений. Осталось 

выбрать правильного поставщика реше-

ния — и можно говорить о трансформации 

в DataDrivenBusiness (принятие решений 

на основе фактических данных).

Сергей Куликов
РесурсТранс

Асан Курмангужин
Instamart

Сергей Гуисов
Meta System

Партнеры
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